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杜卓耘

1 开场

亲爱的同学们大家好，很高兴今天能有机会同大家交流本科生活方面的事。我今天主要分享本科

大体方向、规划、基础学业和竞赛方面的内容。

首先我先进行自我介绍，本人前五学期平均绩点 3.96，在 99人中排名第三。进行过一些科研训

练。项目有论文产出。我曾加入了校级活动部门并组织若干活动丰富了同学和老师们的校园生活，也

为同学就业提供了一定的帮助。本人对体育运动有广泛的涉猎，并在一些运动项目中取得了一定的成

绩。我热爱音乐和文学，能够演奏钢琴和弹吉他，也能做到广泛阅读。这就是我的情况。

2 引言

在我大一刚入学的时候，我参加了一个分享会，当时的学长讲的一句话我觉得很有道理：在你大

学入学的时候，你就应该搞清楚，你的目标是什么，每个人有着不同的目标，适合不同的方向，有的

人要考研、有的人要保研、有的人想多体验生活多参加一些社团、多出去旅旅游、有的人想多玩一会

游戏、有人想谈一场恋爱、有的人等着回家继承家业、有的人想找一个好的工作。这些都是很好的想

法，存在即合理。但是有一种情况是不好的，就是你没有方向、或者说你没有找到你适合的方向，这

样是很容易虚度光阴的。没有了目标和方向生活也就成了无聊的周而复始，很容易让人沉沦其中而不

自知。

3 方向

今天要聊的第一个话题，是如何确定自己大学的方向。

现在同学们都已经至少经历过一次考试，对自己的学习能力有了大体认知。在大学里学习能力是

最重要的能力，如果你恰好很会学习、或者说很会考试，那我认为你是很幸运的一个人，你应该抓住

这最后这个分数主导的环境，努力冲击保研，我以为把这个比例划分到 15%，在此之前的学生目前看

来努力还是有可能保研的，在这之后的同学如果你不是之前没有好好学习，那我建议可以考虑其他方

向，比如留学和考研。以此，我们划分出了三个方向。

如果你想要毕业之后就工作，要在平时多训练自己的算法和编程能力，这个在未来的面试中会

有很大的帮助，计算机 4门专业课一定要好好学（问一下场下多少人不知道计算机 4门专业课是哪 4

门），然后最好能专精一个编程语言，有此意向的同学我建议去咨询一下已经工作上岸的学长学姐是

如何准备的。我还想强调的是，在目前的就业环境下，要提早为自己的就业做准备，我认为和考研需

要准备的时间是相似的，至少 1年时间。

关于恋爱，每个人有自己的爱情观，我无法做评价，希望各位能遇到自己爱的人。当然暂时遇不

到也很正常，不必要强求，有的人就是很幸运，你记得让他脱单的时候请吃饭就行了。

现在请你在心中考虑一下自己的方向，然后我们进入下一部分。



4 基础学业

接下来我想聊一下基础学业方面，或者说就是落实到绩点上的东西。大学其实无论如何还是学，

和小学只是年纪不一样，所以大体来说你还是以一个学生为主，以分数作为考察你的主要方式。所以

我很建议各位无论要走什么方向，都把自己的分数搞好。花有重开日，这个分数是确实考过之后就很

难变化了，所以不要让自己后悔。

那么应该如何学好呢，我作为一个很普通的学生，没有过目不忘、一目十行的能力，我认为给出

的经验比较适合大众。

首先第一点，要付出足够的时间在学习上，这个是一切的基础，这个足够是对于你能力的足够，

有的同学去考试连要考的章节都没看完，那按照世界的客观规律来说考不好也是理所应当的。

第二点是保证持续的学习，我比较喜欢每天都学一学，这样就不会在最后很痛苦，而且对知识的

记忆也比较深刻。有很多需要记忆的东西就是需要持之以恒的背诵，每天每一点、每天复习一点，量

变就会引发质变。

第三点是上课认真听讲，我发现很多同学喜欢下课找教程自己学，这种方法不太适合我，我还是

习惯上课跟着老师的思维把该理解的都尽量理解好，反正别浪费时间，毕竟你都在教室了不如就学一

下。但是充分利用网络资源是很必要的，现在想了解的东西网上基本全都有。尤其是本科生又没有太

多的创新性知识，所以遇到不会的东西先去网上找找教程，自己能搞明白的话比别人教给你效果是好

很多的。

之后是注意适当的放松和休息，学习要讲效率，单纯的学习时长不能说明学习质量，所以学累了

就去做点自己喜欢做的事。

5 科研

科研其实不是本科生的主要需要关注的事，但是做一点研究，能把自己学的东西实践一下也是挺

有意思的。科研我的建议是先弄清楚自己想做的方向，然后去学校官网上找相关方向的老师。不要担

心自己水平不够或者是不敢联系老师，就一定要大胆一点，向老师明确表达出自己想要做一些科研训

练的想法。一般你只要够积极老师都会愿意带你的。

我建议各位如果没有特殊的技能，比如说你很了解图像识别或者你对数据挖掘很感兴趣，就选

bar低一点的科研方向，这样不会让你学习成本太高。很多时候项目太难了就会导致一直摸鱼。

做科研是有些辛苦的，意味着你需要将自己的一部分时间分配到科研训练中，如果你是一个项目

的负责人，那么这其中会涉及到开组会、读论文、构思创新、写申报书、和老师沟通、和团队协调分

工、写论文、改论文、投稿等等。

听起来做负责人很辛苦，但是我还是很建议大家想要做科研就尽量做项目的负责人，这样你能学

到更多的东西，获得的东西也越多。这些是很自然的，付出的多，获得的就多。

同时做科研的过程中，也能让你摸索出自己是否适合做研究性工作，这很可能意味着你要不要读

博士，因为现在读研究生大部分都是为了找工作没办法不得不读，如果明显感觉自己不适合做研究，

那以后就不要考虑直博。



6 升学

升学我想分两部分讲，聊一下国内升学和国外升学。

6.1 国内升学

最主流的升学方式肯定还是国内考研，我曾经也准备过考研，所以也有一些浅显的认识。我个人

的看法是，如果你下定决心一定要上研究生，而且想一次就上岸，我建议提前一年以上开始准备。在

开始考研学习前，你大概需要一个月时间来确定自己的择校和考题编号。现在全国计算机统考 408普

及度越来越高，所以我建议各位想稳一点的话还是准备 408考试，这样你随时都可以换个档次的学校。

考自命题如果后期想换就比较麻烦。考研的代价是你的排名大概率会掉下去一些，因为你要付出很多

时间在考研上。如果你没有一定要考上的决心，我建议还是不要考研。抱着尽量考上、考上最好的心

态，在竞争这么激烈的情况下大概率是考不上的。我们班现在有一位同学，每天在自习室，我基本都

没见他来过，因为他每天在我去自习室的时候就在那里，我走的时候他还没走。我觉得既然想考就像

这位同学一样全力以赴，不然不如不耽误这个时间。

保研的话，是我现在选择的路线，我以下只介绍普通保研，不包含学术保研和行政保研。普通保

研很单纯，就是把绩点弄高，排名弄的考前，然后有余力就做一些科研和竞赛。前提是成绩好，其他

的一切都是锦上添花，所以我要提一下，如果你想保研，或者就算你不想，也不要让科研竞赛严重影

响了你的学业，还是那句话，学生最主要的还是学习和成绩，能把学习和竞赛都弄好才是真的有本事，

不要染竞赛成为你学习不佳的借口，体会颇深的是没有人会听理由，“我本来能学好，就是因为竞赛

才没考好的。”，这本质上和“那场大雨回了我的大学梦”是一样的。在选课的时候要量力而为，有时

候要有舍才有得，只依照自己的兴趣选课有时候可能造成不太好的结果。

3到 5月就会有一些很好学校的保研夏令营，比如清华大学交叉信息学院是在 4月，到了 5月初

复旦、南大 lamba好软件所就出来了，五月下旬到六月初就爆发式的涌现出来，七月中上旬会开始夏

令营线下考核。我建议各位在 4月开始准备自己的材料，一个月时间把个人陈述、建立、研究计划、

推荐信、排名证明、成绩单还有辅助材料都准备好。大一大二同学的是要保留好自己所有竞赛、活动

的证明，在以后保研的时候很可能会用的到。

在这么一个求稳的时代，我们不难发现，上面的两种方法感觉都不太稳啊，每年考研成功的比例

只有 30%，保研的名额就那么几个，如果我一定想读研究生又不想二战怎么办呢，这里介绍我的升学

策略，做两手准备，即上面的二选一加留学。

6.2 国外升学

请先原谅我强调一下，以下所说的香港中国香港地区，只是因为申请方式与国外大学相同所以被

称为国外留学，香港是中国的一部分。

好正题开始，只要你不是很厌恶留学，我都建议你留这么一条后路，当然这对很多同学也不是后

路，人家就是想留学。留学的好处就是肯定有学上，总能申请到一个自己能接受的学校。所以我建议

各位如果现在课业不是太紧张，事情不太多。就积极准备一下英语相关的考试，依据你要去留学的地

方选择托福雅思 GRE，英港新可以雅思，新加坡可能需要 GRE，其他地方可以选托福和 GRE，没时

间的话就先不学 GRE。大家尽量什么事都早一点准备，不要等着前两条路都封死了在想着走别的路。

我学的是雅思，所以可以给大家一点相关的建议。如果英语基础一般的我建议早点报一个班学习



一下，大概 15节课就行，如果基础不错是可以自学的，没必要报班。我是基础还可以，听力阅读最开

始能有 8分的水平，但是写作很弱，现在也是。写作建议多练，我就是练的太少，考场上是我写的第

一篇写作，就导致写作成绩不理想。考雅思之前一定要多练习，不要去凭运气赌。

7 结语

以上是我想分享的内容。我在进入大学的第一天在自己的记录本上写下来一句话：“不要让自己

隐没于人群中”，其实我觉得只要有这个信念，无论你想走什么方向，无论你现在是成功还是没成功，

情况是好还是不好，你都能有一个光明的未来。花有重开时，人无再少年，人生能有几回搏。希望我

和各位都能把握住人生最好的时光。人生其实就是两个字，熬和拼，熬到最后，发现还是得拼，所以

不如早点拼，这样对自己和身边人都好一些。

还有就是，要热爱生活，现在或许我们还在冬天蛰伏，还看不清自己的未来，但是要相信道路是

曲折的，前途是光明的。我真挚的希望各位都有幸福的生活和美好的未来。

何日功成名遂了，还乡。醉笑陪君三万场。

谢谢大家。

大家有没有问题可以提一题。


